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Analizan desafíos hídricos para este 
2023 en la Provincia de Limarí

¿CÓMO ENFRENTAR LA SEQUÍA?

Expertos y representantes de instituciones ligadas al agua en 
la zona entregaron su mirada a la situación actual, fijando el 
foco en la innovación científico-tecnológica, la correcta gestión 
y la sustentabilidad.

Si bien durante 2022 se registra-
ron eventos de precipitaciones en 
diversos puntos de la zona, éstos 
no fueron suficientes para terminar 
con la sequía que afecta a la región. 
La situación mantiene en alerta a 
las comunidades y expertos, quie-
nes llaman a generar una correcta 
gestión del recurso hídrico, como 
también un mayor desarrollo cien-
tífico y tecnológico, que permita 
enfrentar de mejor forma la crisis. 

Pab lo  Á lvarez ,  d i rector  de l 
Laboratorio PROMMRA y el Centro 
Tecnológico del Agua Quitai Anko, 
se refirió a la situación regional, 
apuntando a que las tendencias 
hidroclimáticas en la región de 
Coquimbo y sobre todo, en la zona 
centro norte del país “son negativas. 
Esto quiere decir que las precipi-
taciones disminuyen, los caudales 
bajan, la línea de nieve asciende 
a más altitud y los niveles en los 
acuíferos van disminuyendo”. 

En esta línea, el también académi-
co de la Universidad de La Serena, 
enfatizó en que existe una menor 
posibilidad de acceder al recurso 
hídrico, y por tanto, “la investiga-
ción, el conocimiento, la ciencia y 
la tecnología son fundamentales 
para mantener los equilibrios en la 
sociedad y su actividad. El desafío es 
contribuir con la sustentabilidad, a 
través del desarrollo del conocimien-
to, de la generación de información, 
de la transferencia tecnológica y de 
la educación”.  

Por su parte, Aníbal Carmona, di-
rector de la Junta de Vigilancia del 
Río Grande y Limarí, también entregó 
su visión respecto al camino a seguir 
este 2023, haciendo hincapié en 
el trabajo de las Organizaciones 
de Usuarios de Agua (OUA) y las 
organizaciones de la sociedad civil, 
a través del Consejo de Cuencas 
que se debería conformar con la 
reforma al Código de Aguas. “Aclarar 
que si bien soy parte del directorio, 
no represento la opinión de toda 
la junta. No hago hincapié en las 
precipitaciones, nieve, etc, porque 
creo que desde el punto de vista de 
la ciencia, técnica y conocimiento 
estamos bastante robustecidos, 
sobre todo nuestra organización, que 
ha tenido un desarrollo importante 
en investigaciones científicas para 
conocer la cuenca. Llueva o no, puede 
ser más trascendental avanzar en 
cómo las OUA van a enfrentar los 
desafíos técnicos y científicos que 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA 
Ovalle

Todos los embalses del Limarí se encuentran bajo el 15% de su capacidad. LAUTARO CARMONA

nos propone el cambio climático y 
la desertificación” .

En este sentido, para Carmona, los 
desafíos que vienen tendrían que 
ver con la toma de decisiones que 
van a involucrar a más personas y 
no sólo a los usuarios o productores, 
sino que también a la sociedad en 
su conjunto. 

“Por esta razón, las Organizaciones 
de Usuarios de Aguas deben forta-
lecer su profesionalización porque 
existe mucha distribución de agua en 
base a usos y costumbres antiguas 
de cuando había más recurso. Hoy 
que existe escasez se requiere, por 
ejemplo, que los celadores estén muy 
bien capacitados y los directorios 
tengan información clara para tomar 
decisiones”, agrega. 

DESAFÍOS DE PRODUCTORES
Para Fidel Salinas, presidente del 

Sindicato de Pequeños Agricultores 
de El Palqui, uno de los principales 
desafíos es que “no sólo debemos 
mejorar el riego, sino que también 
las tecnologías en el predio, las 
cuales debemos usar más para 
mejorar la conductividad del agua  
y hacer un uso eficiente de ella”.

Asimismo, comenta que como orga-
nización ha estado en conversaciones 
con la embajada de Holanda desde 

principios de 2023, para “ver cómo 
incorporamos sus tecnologías en 
la pequeña agricultura y que sean 
útiles para nuestras producciones. 
En ese camino, también considera-
mos que es importante vincularnos 
con las universidades y las carreras 
de agronomía, para que se pueda 
trabajar de forma coordinada y 
podamos tomar decisiones más 
informados”.

“EL DESAFÍO ES 
CONTRIBUIR CON LA 
SUSTENTABILIDAD, A 
TRAVÉS DEL DESARROLLO 
DEL CONOCIMIENTO, 
DE LA GENERACIÓN 
DE INFORMACIÓN, DE 
LA TRANSFERENCIA 
TECNOLÓGICA Y DE LA 
EDUCACIÓN”
PABLO ÁLVAREZ
DIRECTOR DEL CENTRO TECNOLÓGICO DEL 
AGUA QUITAI ANKO. 

De acuerdo, al último informe entrega-
do por la Dirección General de Aguas 
de la Región de Coquimbo, el Embalse 
La Paloma se encuentra al 9,2% de su 
capacidad, el Embalse Cogotí a un 11,7 
%, mientras que el Embalse Recoleta 
registra sólo un 13,4% de su capaci-
dad total. Asimismo, al comparar el 
mes de abril 2022 y 2023, existe un 
11% menos de agua embalsada a la 
fecha.

CIFRAS PROVINCIALES
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Proyecto para mejoramiento de la Escuela 
Teresita de Los Andes espera un nuevo RS

INICIATIVA CONTEMPLA UN TECHADO Y OTRAS OBRAS

La escuela ubicada en Las Ramadas de Punitaqui recibió su 
Recomendación Satisfactoria (RS) por parte del Ministerio de 
Desarrollo Social en 2020. No obstante, esta quedó obsoleta 
este 2023, tras no contar con un contrato vigente. De esta 
manera, la Municipalidad de Punitaqui tuvo que enviar nuevas 
respuestas a las observaciones realizadas por el MIDESO, quien 
ahora analiza la información para dar nuevamente el visto 
bueno. 

Uno de los proyectos más espe-
rados en la comuna de Punitaqui, 
en especial para la localidad de Las 
Ramadas, es el mejoramiento de 
la Escuela Teresita de Los Andes. 

Esta iniciativa comprende una 
cubierta compuesta por pilares me-
tálicos, cielo en periferia de acero y 
cubierta de planchas de acero gal-
vanizado, lo que otorgará resguardo 
a la mitad de la superficie total del 
patio principal, así como sombrea-
dero que otorgue resguardo del sol 
al sector en donde se encuentran 
las máquinas de ejercicio

También contempla la edificación 
de una nueva sala de profesores y 
ampliación de la multicancha te-
chada, mediante una estructura de 
acero similar a la actual, además de 
obras de paisajismo y accesibilidad 
universal.

En este contexto, desde la Junta 
de Vecinos de Las Ramadas de 
Punitaqui manifestaron sus ansias 
de que este proyecto se materialice, 
ya que no sólo se verían beneficiados 
los niños y niñas de su localidad, sino 
también de otros pueblos aledaños.

“Este proyecto es necesario para la 
mejora del colegio, y por los mismos 
niños también. Nos comentaron que 
se haría un techado en el patio en 
donde se hacen los actos, ahí hace 
mucho calor y por eso sería bueno 
que se haga. En este colegio van 
bastante niños de distintas partes, 
no sólo de Las Ramadas, sino que 
distintos pueblos también”, declaró 
la secretaria de la junta vecinal, 
Nieves Rodríguez. 

No obstante, la iniciativa aún no se 
encuentra en construcción, producto 
de temas administrativos entre las 
instituciones competentes. 

RS OBSOLETO
Esta iniciativa de mejoramien-

to recibió su Recomendación 
Satisfactoria (RS) en 2020, por 
parte del Ministerio de Desarrollo 
Social. No obstante, una vez cumplido 
el plazo de dos años que establece 
la ley, el RS quedó obsoleto, al no 
contar con un contrato vigente. 

“Este Resultado de Análisis Técnico 
y Económico (RATE), tuvo vigencia 
durante 2 años, tiempo en el cual 
no se ejecutó el proyecto. De esta 
forma, en el año 2023 ingresa al 
Sistema Nacional de Inversiones para 
una nueva evaluación. Tras el nuevo 
ingreso, ocurrido en febrero de este 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Punitaqui

La Escuela Teresita de Los Andes se encuentra ubicada en el sector de Las Ramadas de Punitaqui. EL OVALLINO

año, el proyecto quedó evaluado con 
resultado de Falta de Información 
(FI). Es así como, el área de inversio-
nes de la Seremi de Desarrollo Social 
y Familia, solicita al formulador, 
en este caso la Municipalidad de 
Punitaqui, antecedentes referentes 
a la actualización de presupuestos, 
indicadores de resultados e ítems 

de la solicitud de financiamiento, 
entre otros”, explicaron desde la 
seremi de Desarrollo Social. 

La respuesta por parte del muni-
cipio fue enviada el 11 de abril de 
2023 y a la fecha se encuentra en 
proceso de análisis. “Cabe desta-
car, que según la normativa del 
Sistema Nacional de Inversiones 

del Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia, se cuenta con un plazo 
de 10 días hábiles para emitir un 
nuevo análisis RATE y así respon-
der al formulador. En este caso, el 
plazo se cumple el 25 de abril de 
este año”, concluyeron desde la 
secretaría ministerial. 

“EN ESTE COLEGIO VAN 
BASTANTE NIÑOS DE 
DISTINTAS PARTES, NO 
SÓLO DE LAS RAMADAS, 
SINO QUE DISTINTOS 
PUEBLOS TAMBIÉN”
NIEVES RODRÍGUEZ
JUNTA DE VECINOS DE LAS RAMADAS DE 
PUNITAQUI 

(53) 2448272     
(51) 2200400

Suscríbase a diario El Ovallino
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Reparto a domicilio los 363 días del año.
12 avisos económicos.
Invitaciones para Avant Premiere.
2 tarjetas del Club.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Municipio de Ovalle aumentará cupos 
para renovar licencias de conducir 

SE ATENDERÁN 25 PERSONAS MÁS DIARIAMENTE

La Dirección de Tránsito de Ovalle espera dar respuesta a la alta demanda de personas que busca renovar su licencia. 
CEDIDA

La Dirección de Tránsito 
Municipal aumentará de 
500 a 1.000 atenciones 
mensuales, con el fin de 
bajar la demanda por este 
documento. Se trata de un 
problema a nivel nacional 
que se arrastra debido a 
la prórroga que realizó el 
Gobierno en medio de la 
pandemia, proceso que 
vence este año. 

Es un problema a nivel nacional y 
Ovalle no está ajeno a esta situación. 
La obtención y renovación de licencias 
de conducir se ha convertido en un 
problema mayúsculo para las muni-
cipalidades del país, debido a la alta 
demanda generada por la prórroga 
realizada por el Gobierno durante el 
periodo más álgido de la pandemia, 

lo que provocó la acumulación de 
solicitudes de tres años, las cuales 
se deben solucionar durante este año. 

El municipio de Ovalle, a través de 
la Dirección de Tránsito Municipal, 
realizó la apertura de la agenda el 
pasado 4 de abril, vía online, para 
quienes optaban por su primera li-
cencia y también para quienes debían 

renovarla. La situación se tornó caó-
tica, ya que en un periodo de cuatro 
horas se llenaron los 1.500 cupos 
disponibles. 

Para enfrentar esta alta cantidad 
de solicitudes, el municipio de Ovalle 
atenderá a 25 personas más diaria-
mente, es decir 125 personas, que 
necesitan regularizar este docu-
mento obligatorio. Para estos fines 

la Dirección de Tránsito atenderá de 
lunes a jueves de 8.30 a 19.30 horas 
y los viernes de 8.30 a 18.30 horas.

Cabe destacar, que en esta exten-
sión horaria “se priorizará el trámite 
de renovación, con licencia y carpeta 
en la Dirección de Tránsito Municipal 
que estén vencidas o estén por vencer 
dentro de un mes” indicó el director 
de Tránsito del municipio de Ovalle, 
David Farías. 

En este sentido, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña Rojas señaló que 
“estamos realizando los máximos es-
fuerzos para ir potenciando el sistema 
y lograr que los usuarios y usuarias 
que necesitan renovar su licencia 
de conducir puedan solucionar su 
problema a la brevedad y con esto 
podamos disminuir la alta demanda 
que existe. Esto se traducirá en un 
aumento de la jornada de nuestros 
funcionarios y las horas médicas”.  

En tanto, los trámites de primera 
licencia, cambio de clase y renovación 
de otra comuna se deberá realizar en 
la próxima apertura de reserva de hora 
de licencia web, que se realizará el 
martes 4 de julio de 2023.

SE PRIORIZARÁ EL TRÁMITE 
DE RENOVACIÓN, CON 
LICENCIA Y CARPETA EN LA 
DIRECCIÓN DE TRÁNSITO 
MUNICIPAL QUE ESTÉN 
VENCIDAS O ESTÉN POR 
VENCER DENTRO DE UN 
MES”
DAVID FARÍAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO DEL MUNICIPIO DE 
OVALLE

Ovalle
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Chagas: enfermedad ya cuenta con 
tratamiento exclusivo en la región 

COQUIMBO ES LA MÁS AFECTADA A NIVEL NACIONAL

	 En	la	conmemoración	del	Día	Mundial	de	esta	enfermedad,	
la autoridad sanitaria destacó el trabajo que se hace en el 
policlínico	especializado	para	este	mal	en	la	red	regional.	Sin	
embargo	constatan	los	desafíos	pendientes	en	la	materia.

La Enfermedad de Chagas es una 
enfermedad infecciosa de gran im-
portancia en Latinoamérica, una de 
las principales zoonosis endémicas 
de Chile, y tiene una importante 
presencia e impacto en los valles 
y sectores rurales de la Región de 
Coquimbo, como las provincias del 
Limarí y Choapa.

Se transmite a través de la vinchuca 
y generalmente demora entre 10 y 30 
años en mostrar síntomas después 
de la infección. Éstos pueden ser 
cefalea o fiebre, pero genera una 
inflamación en órganos vitales que 
se traduce en una muy mala calidad 
de vida y genera muchas muertes.

Del total de las muertes ocurridas 
por esta enfermedad, el 49% corres-
ponden a la Región de Coquimbo, 
por lo que “tenemos un problema 
regional”, afirmó la seremi de Salud 
Paola Salas, que detalló que han 
existido 8 mil casos en el territorio, 
de los cuales, 700 ya fallecieron y, 
cerca de 3 mil, están notificados. 
El resto están siendo buscados por 
la red de salud.

“Estamos hablando de una enfer-
medad que tiene favoritismo por 
afectar al sector rural y también a 
personas que viven en condiciones 
menos favorables, porque la vin-
chuca se aloja en casas de adobe 
o en casas con gallineros cerca”, 
señaló la doctora en epidemiología.

Una de las principales preocu-
paciones radica en el contagio a 
través del embarazo, por lo que 
mujeres gestantes son uno de los 
principales grupos que son monito-
reados por la estrategia de Gestión 
Integrada de Prevención y Control 
de la Enfermedad de Chagas y el 
Programa de Control Vectorial que 
impulsa el Ministerio de Salud.

Esta búsqueda activa de casos 
también se hace a través de los 
bancos de sangre, control de vec-
tores y tamizaje de donantes.

TRATAMIENTO
Por todo esto se han tomado medi-

das, y una de ellas es la implemen-
tación de un policlínico exclusivo 
para el tratamiento de esta enfer-
medad en el CDT del Hospital de La 
Serena, donde los pacientes reciben 
tratamiento al mismo tiempo que 
son rigurosamente estudiados y 
monitoreados hasta 5 años después 
de terminados los procedimientos 
médicos.

Así lo explicó la doctora Aldoaneth 
Leiva, infectóloga del Hospital de 
La Serena, jefa de dicha unidad,  
que destacó que “el modelo que se 
aplica para atender a los pacien-
tes con Chagas es el mismo que 
es transversal para el resto de los 
pacientes con este tipo de enfer-
medades que son de alto impacto 
epidemiológico e infecciosas. Parte 
de lo que diferencia éste de otros 
policlínicos de Chagas es que no 
funciona de manera aislada, sino 
que de manera integrada con el 
resto de los policlínicos de la unidad 
de infectología”.

Pero esto no es lo único, ya que 
la diputada Carolina Tello (PC), 
presentó un proyecto de resolución 
para mejorar el diagnóstico, tra-
tamiento, seguimiento y estudios 
sobre esta enfermedad, el que fue 
aprobado por unanimidad.

“Le solicitamos al Gobierno que 
garantice el diagnóstico y trata-
miento así como incluirla dentro del 
GES. Hablamos de una enfermedad 
silenciosa que también puede ser 
transmitida durante la gestación, 
por lo que valoramos que se esté 
hablando hoy de tomar acción”, 
afirmó la parlamentaria.

Estos avances no quitan que que-
den desafíos pendientes. Según la 
seremi Paola Salas la población 
debe colaborar con los protocolos y 
programas que impulsa la autoridad 
sanitaria y la red de salud.

“Cuando uno sabe que tiene la 
enfermedad se puede hacer un 
tratamiento, que en nuestra región 
empezó a implementarse con mucha 
fuerza este año. Estamos propician-

do que las personas acudan a los 
Centros de Salud Familiar a pedir 
que los ingresen al tratamiento”, 
concluyó.

De todas formas, la subsecretaria 
de Salud Pública, Andrea Albagli, 
de visita en la Región de Coquimbo 
y tras conocer en terreno el trabajo 
en el polichagas del CDT, aseguró 
quedar “con una excelente impresión 
del trabajo que hacen los equipos 
de salud tanto de la seremi, como 
del equipo clínico del CDT”.

La vinchuca 
es el insecto 
que transmite 
directamente 
las toxinas 
que originan 
el Mal de Cha-
gas. 
EFE

ESTAMOS HABLANDO DE 
UNA ENFERMEDAD QUE 
TIENE FAVORITISMO POR 
AFECTAR AL SECTOR 
RURAL Y TAMBIÉN A 
PERSONAS QUE VIVEN 
EN CONDICIONES MENOS 
FAVORABLES PORQUE LA 
VINCHUCA SE ALOJA EN 
CASAS DE ADOBE O EN 
CASAS CON GALLINEROS 
CERCAS”
PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD

49%
Del total de las muertes ocurridas por 
esta enfermedad corresponden a la 
Región de Coquimbo.

Región de Coquimbo
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Delegado defiende criterio de selección 
de plan “Calles sin Violencia”

DESCARTA NOMINACIÓN “A DEDO”  

El delegado presidencial afirmó que para incorporar las 
comunas en este programa se aplicó una visión técnica, pues 
éstas concentran el 80% de los delitos violentos de la región 
y la mayor cantidad de población del territorio. Por ello, la 
autoridad regional recalcó que dicha elección no era “ni un 
premio ni un regalo” para nadie. 

Durante la presentación del Plan 
“Calles sin Violencia”, que encabe-
zó el delegado presidencial, Rubén 
Quezada, éste defendió el criterio 
técnico que se aplicó para elegir a 
las tres primeras comunas en que se 
llevará a cabo: La Serena, Coquimbo 
y Ovalle.

El delegado se refirió así, a las crí-
ticas que hicieron algunos alcaldes, 
principalmente de Choapa, quienes 
acusaron centralización a la hora de 
nominar a los territorios en que se 
aplicaría el plan, el cual cabe señalar, 
es paulatino y se irá extendiendo en 
el futuro.

“La determinación para ingresar a 
este plan no es ni un premio ni un 
regalo. Esto es producto de un análisis 
técnico que se basa en los crímenes 
cometidos que están registrados en el 
laboratorio de homicidios, que se nutre 
de información tanto de Carabineros, 
Policía de Investigaciones, el Instituto  
Médico Megal y Fiscalía. Aquí nadie 
está inventando qué comuna queda 
adentro y qué comuna queda afuera”, 
respondió ante la consulta de diario 
El Día.

En ese sentido, Quezada detalló 
que, es deber de todos quienes estén 
involucrados en el combate al delito, 
hacer un trabajo serio y responsable, 
pues muchas veces, los esfuerzos 
por combatir la delincuencia pasan 
a segundo plano por situaciones de 
corte electoral. 

“El día de hoy el Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric está haciendo 
una apuesta seria y que se basa en 
los criterios objetivos para poder de-
terminar cómo vamos a implementar 
las políticas públicas”, afirmó.

Y por lo mismo, la autoridad, destacó 
lo que se ha invertido en implemen-
tos y vehículos para Carabineros, 
incorporando nuevas herramientas 
de disuación.

DISPONIBILIDAD DE PERSONAL
No obstante, una de las dudas que 

ha surgido en el último tiempo, dice 
relación con la capacidad operativa 
de Carabineros para afrontar grandes 
despliegues de este tipo. 

Esta duda, se acrecentó luego de que 
un reportaje de Ciper Chile, revelara 
la alta cantidad de funcionarios de 
Carabineros que se encontraban au-
sentes de sus labores por diferentes 
causas. 

El reportaje de hecho, ponía co-
mo ejemplo, el caso de la Primera 

Comisaría de La Serena, en donde, 
al mes de febrero, sólo el 8% de sus 
funcionarios se encontraba haciendo 
trabajo de calle, mientras que el resto 
estaba en trabajos administrativos 
o con licencia médica. 

Ante la consulta de El Día por este 
tema, el general Juan Muñoz, jefe de 
la IV Zona de Carabineros aseguró que 
“eso es totalmente falso, toda vez que 
si analiza  y recorre las calles en el 
mes de febrero, donde tuvimos casi 
800 mil personas en período estival, 
no hubiésemos podido absorber esa 
demanda y sobre eso no voy a seguir 
polemizando”, precisó.

ALCALDES Y EL NUEVO PLAN
En tanto, los alcaldes de las comu-

nas elegidas para el Plan “Calles Sin 
Violencia” también se refirieron a las 
críticas formuladas por sus pares de 

municipios más pequeños.
Ali Manouchehri, edil de Coquimbo 

recordó que ellos, previo a la determi-
nación que tomó el Gobierno, fueron 
enfáticos para que se tuvieran en 
consideración las estadísticas y los 
números que tiene Prevención del 
Delito y el Ministerio del Interior. 
“Nosotros tenemos consideración 
y, por lo mismo, participo de  todos 
los consejos comunales de seguridad 
donde teníamos los números y la 
tranquilidad de que Coquimbo iba a 
ser seleccionado en este plan”, afirmó.

En la misma línea, mencionó que 
el resto de las comunas, a pesar de 
que tienen una gran cantidad de 
problemas, “los delitos en los que 
se está enfocando este programa 
están presentes en las tres comunas”, 
precisó Manouchehri.

Por su parte el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, recordó que esta 

decisión no pasaba por los ediles. 
“Agradecemos el ser considerados 
en una estrategia del Gobierno to-
mando en cuanta aspectos técnicos, 
ya que en Ovalle estamos liderando 
la región en cuanto a tasa de homi-
cidios”, afirmó. 

En ese sentido, espera que pronto 
se vaya expandiendo el plan.

Para el alcalde de La Serena, Roberto 
Jacob, más que centralismo en la 
nominación para aplicar el plan, fueron 
prioritarios los números, subrayando 
que no se nominó “a dedo” como se 
pudiera pensar.

De todas formas, dijo que “lógi-
camente que si yo estuviese en el 
caso de los alcaldes que no quedaron 
también reclamaría y manifestaría 
mi disconformidad, porque el ideal 
es que todos tuviésemos lo mismo, 
pero eso lo decide el Gobierno, no lo 
decidimos nosotros”.

AUSENCIA
Cabe señalar que durante el en-

cuentro con la prensa, fue evidente la 
ausencia de la coordinadora regional 
de Seguridad, Claudia Marion Assis, 
cuya salida del cargo sería inminente 
tras la polémica por la foto en su 
Whatsapp del “perro matapacos”. 
Consultado, el delegado presidencial 
declinó referirse al tema.

“Agradecemos el ser 
considerados en una 

estrategia del Gobierno, 
tomando en cuenta as-

pectos técnicos, ya que en 
Ovalle estamos liderando 
la región en cuanto a tasa 

de homicidios”

Jonathan Acuña
ALCALDE DE OVALLE

“El resto de los municipios, 
a pesar de que tienen una 
gran cantidad de proble-

mas, los delitos en los que 
se está enfocando este 

programa están presentes 
en las tres comunas”

Ali Manouchehri
ALCALDE DE COQUIMBO

“Para mí, más que centra-
lismo en la nominación para 

aplicar el Plan “Calles Sin 
Violencia”, fueron priorita-
rios los números. Claro, si 
yo estuviese en el caso de 
los alcaldes que no queda-
ron también reclamaría”

Roberto Jacob
ALCALDE DE LA SERENA

“La determinación para 
ingresar a este plan no es ni 
un premio ni un regalo. Esto 
es producto de un análisis 
técnico que se basa en los 
homicidios cometidos que 

están registrados”

Rubén Quezada
DELEGADO PRESIDENCIAL

Zona de debatesÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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CITACIÓN
COMUNIDADES DE AGUAS CANALES RIO HURTADO

De conformidad a Estatutos de las Comunidades de Aguas de canales del Río Hurtado, se cita a Junta General 
Ordinaria, a realizarse en la fecha, hora y lugar que se indican:

1. PRIMER SECTOR: Sede Social Las Breas, Comuna de Río Hurtado, Martes 09 de Mayo de 2023, a las 10:00 horas, 
en primera citación y a las 10:45 horas, en segunda citación. Canales: Los Toyos, El Mudo, Las Ñipitas, El Molle, 
Matancilla, El Puente, Venado, Toma Chica de Las Breas, Toma Corral, Toma Honda, La Tomita, Barranca, Coipita, 
Nuevo, Las Breas, Totoral.

2. SEGUNDO SECTOR: Cuartel Cuerpo de Bomberos Hurtado, Comuna de Río Hurtado, Martes 09 de Mayo de 2023, 
a las 15:00 horas, en primera citación y a las 15:45 horas, en segunda citación. Canales: Molino del Bosque, El 
Arrayán, Achupalla, Gigante, Oratorio, Toma Chica, Panteón, La Isla, El Parrón, La Partera, Hinojal, Molino Viejo, 
Farellón, Los Perales, El Abuelo, La Victoria, Toma Nueva, Los Leones, El Sauce.

3. TERCER SECTOR: Sede Social Serón, Comuna de Río Hurtado, Miércoles 10 de Mayo de 2023, a las 10:00 horas, 
en primera citación y a las 10:45 horas, en segunda citación. Canales: Zarate, Puntilla, El Peral, El Maqui, Molino de 
Serón, La Manga, El Gancho, La Vega, Manzano, La Libertadora, La Cantera La Greda, La Barranca.

4. CUARTO SECTOR: Sede Social El Espinal, Comuna de Río Hurtado, Miércoles 10 de Mayo de 2023, a las 15:00 
horas, en primera citación y a las 15:45 horas, en segunda citación. Canales: Orrego, Alto Fundina, Bajo Fundina, 
Geraldo, Ladera, Casuto, Puquio, Maray, Molino de Pichasca, San Pedro Viejo, Vado de Pichasca, Barranco, Alcota, 
San Pedro Nuevo, Pedregal, La Higuera, La Laguna, Cueva, Vena, Tranquilla.-

5. QUINTO SECTOR: Sede Social Club Deportivo Samo Alto, Comuna de Río Hurtado,  jueves 11 de Mayo de 2023, a 
las 10:00 horas, en primera citación y a las 10:45 horas, en segunda citación. Canales: Vertiente, Huitrón, Peñón, 
Maitenal, Molino de Samo Alto, Huampulla, Nogal, Verde, Sauce, Canutal, La Isla, La Pampa, El Carmen.-

Las materias de la tabla son las propias de la Junta General Ordinaria, en conformidad al artículo 226 del Código de 
Aguas y a los estatutos de las Comunidades de Aguas.

EL DIRECTORIO

Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Ovalle 
apoya a familias damnificadas en Quillón

SOLIDARIDAD CON LOS MÁS NECESITADOS

Los dirigentes vecinales ovallinos entregaron su ayuda de forma presencial en el sur del país. 
EL OVALLINO

Entre las diferentes juntas 
vecinales ovallinas juntaron 
cajas de mercadería y loza 
para donar a las familias que 
se vieron afectadas por los 
incendios del pasado mes 
de febrero. Un total de 5 
representantes se trasladaron 
hasta el sur del país para hacer 
la entrega personalmente, lo 
que fue agradecido por los 
beneficiados. 

En el pasado mes de febrero se pro-
dujeron grandes incendios en el sur del 
país, información que para nadie fue 
desconocida ya que incluso fue noticia 
a nivel internacional, pero no está de 
más recordar que esto dejó a cientos 
de familias damnificadas.

Por esta razón, la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Ovalle quiso orga-
nizar una ayuda para los afectados, y es 
por eso que durante semanas reunieron 
mercadería y loza para donar a los más 
necesitados. 

Entre las diferentes juntas vecinales 
que componen la unión comunal lograron 
reunir 60 cajas con víveres, y otras 60 
cajas con loza. Con todo esto, un total de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

5 representantes se trasladaron hasta el 
sur del país, para hacer entrega de estas 
donaciones a familias afectadas de la 
comuna de Quillón, Región de Ñuble, 
pudiendo repartir en los poblados de 
Santa Ana, San Ramón y Santa Rosa.

Cabe destacar que esta campaña 
contó con el apoyo de la Municipalidad 
de Ovalle, quienes pusieron el traslado 
hacia el sur del país, “cuando ye tenía-
mos todo fuimos hablar con el alcalde 
Jonathan Acuña, quien nos facilitó un 
camión y una camioneta, en la cual 
ellos también aprovecharon de enviar 
algunas cosas que tenían en bodega, 
para que así nosotros también las pu-
diésemos entregarlas. La gente quedó 
muy contenta y agradecida, nosotros 
les dimos un mensaje de ánimo, les 

dijimos que saldrán adelante”, indicó 
la presidenta de la unión comunal, 
Patricia Alfaro. 

Además de la presidenta vecinal ovalli-
na, asistieron el vicepresidente Rodrigo 
Robles, la tesorera Digna Pizarro, la 
secretaria Yuri Cortés y la socia cola-
boradora Luisa Ossandón. 

Todos ellos partieron desde Ovalle el 
viernes en la noche, para hacer la entrega 
de las donaciones durante el sábado, 
y ya durante el domingo estaban de 
regreso a casa. 

INICIATIVA DESINTERESADA
Patricia Alfaro comenta que esta es 

una de las muchas ayudas que la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos de Ovalle 

realiza, ya que la solidaridad y el trabajo 
desinteresado es una característica de 
este organismo.

“Nosotros como unión comunal siem-
pre hemos estado preocupados de las 
familias que más necesitan. Por ejemplo 
cuando fue el incendio de Monte Patria 
también fuimos en ayuda, acá en Ovalle 
también cuando hubo incendios en la 
población Pacifico y en la Canihuante. 
Nosotros siempre estamos preocupa-
dos por los vecinos, porque nosotros 
trabajamos para la comunidad, sin 
sueldo, y eso nos enorgullece mucho 
más, porque es una ayuda que nace 
del corazón”, declaró Alfaro.

“NOSOTROS SIEMPRE 
ESTAMOS PREOCUPADOS 
POR LOS VECINOS, PORQUE 
NOSOTROS TRABAJAMOS 
PARA LA COMUNIDAD, 
SIN SUELDO, Y ESO NOS 
ENORGULLECE MUCHO MÁS, 
PORQUE ES UNA AYUDA 
QUE NACE DEL CORAZÓN”
PATRICIA ALFARO
PRESIDENTA DE LA UNIÓN COMUNAL DE 
JUNTAS DE VECINOS DE OVALLE 
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Expertos debatirán sobre las estrategias de 
desarrollo y productividad regional 

ENTRADA SERÁ GRATUITA 

La instancia es 
organizada por 
Diario El Día y 
patrocinada 
por CIDERE, el 
magíster de 
Administración 
de la Univer-
sidad Católica 
del Norte (UCN) 
y Minera Los 
Pelambres. 
LAUTARO CARMONA

En una nueva versión del 
Ciclo de Desayunos para 
conversar sobre el Cambio 
Climático y sus efectos 
en los ecosistemas, se 
analizarán los planes y las 
estrategias a mediano plazo 
para potenciar el desarrollo 
local. La actividad se 
realizará este miércoles, a 
partir de las 10.00 horas en 
Enjoy Coquimbo. 

A partir de las 10.00 horas de este 
miércoles y en las instalaciones del 
Casino Enjoy de Coquimbo, se rea-
lizará una nueva versión del Ciclo de 
Desayunos para conversar sobre el 
Cambio Climático y sus efectos en los 
ecosistemas de la región. 

La instancia, que es organizada 
por Diario El Día y patrocinada por la 
Corporación Industrial para el Desarrollo 
Regional (CIDERE), el magíster de 
Administración de la Universidad Católica 
del Norte (UCN), y Minera Los Pelambres, 
se centrará en esta oportunidad, en cómo 
avanzar en una estrategia que potencie 
el desarrollo y la productividad local.  

Dicha temática será abordada por dos 
expositores: el consultor, académico 
y miembro del Consejo Europeo de 
Doctores, Francisco Javier Garrido y el 
delegado presidencial de la Región de 
Coquimbo, Rubén Quezada. 

A ellos se suman las panelistas, Claudia 
Jara, coordinadora del área de Fomento 
e Innovación de la Unidad de Apoyo a la 
Descentralización de la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional (SUBDERE), 
Pía Castillo, seremi de Economía, y 
Tatiana Castillo, consejera regional y 
presidenta de la Comisión de Fomento 
Productivo, Ciencia y Tecnología del 
Consejo Regional. 

POLOS DE DESARROLLO
Precisamente, Garrido afirmó que 

“este conversatorio es una gran inicia-
tiva, porque se plantea la estrategia de 
desarrollo regional. Me ha tocado estar 
en diferentes países en donde se llevan 
a cabo actividades similares, donde se 
reúne el sector público y privado, para 
efectuar un llamado de atención y un 

trabajo mancomunado hacia el avance 
local, entendiendo que son polos de 
desarrollo”. 

En esta línea, agregó que su charla 
tratará acerca de establecer un marco 
general de lo que se entiende por estra-
tegia e internalizar los conceptos más 
actualizados de cómo entenderla más 
allá del conflicto y la competitividad. 

“Se entiende la estrategia con esas 
dos limitaciones, pero desconociendo 
la dimensión cooperativa (…) que en 
mi impresión, en los diseños de estra-
tegia de desarrollo regional, es mucho 
más importante que en otras áreas 
comerciales o industriales”, señaló el 
consultor, académico e integrante del 
Consejo Europeo de Doctores. 

De este modo, complementó que en 
la ocasión se regalará el libro Estrategia 
Cooperativa, escrito por él mismo, que es 

el primer texto en castellano que aborda 
esta temática y que fue presentado 
recientemente en España. 

“Estoy muy contento de poder com-
partirlo con las personas que estarán 
ese día en la actividad. Así que invitar 
a todos quienes quieran asistir ese día, 
por cuanto es una exposición abierta 
al público. Estaré encantado de que la 
gente que se interesa por este ámbito. 
Participen, ya que la abordaremos des-
de un punto de vista teórico práctico, 
con énfasis en lo último”, manifestó 
el experto. 

En tanto, la coordinadora del área de 
Fomento e Innovación de la Unidad 
de Apoyo a la Descentralización de la 
SUBDERE, Claudia Jara, dijo que “las 
expectativas son que tengamos una 
conversación interesante para la zona, 
considerando el entorno. El diálogo va 

a ir más que nada hacia como relevar 
el desarrollo productivo”. 

Por último, el delegado presidencial, 
Rubén Quezada, sostuvo que “es muy 
importante participar de estos encuentros 
en los que el mundo público y privado, 
podemos analizar los desafíos en común. 
Además, como es abierto, la invitación 
a la comunidad siempre es a participar 
e inscribirse. La idea es poder analizar 
los planes y la estrategia a mediano 
plazo para el desarrollo regional, con-
siderando al cambio climático como 
un eje relevante”. 

En efecto, esta nueva versión del Ciclo 
de Desayunos para conversar sobre el 
Cambio Climático y sus efectos en los 
ecosistemas de la región, será cubierta 
por las plataformas de Diario El Día, y 
será abierta para todos quienes tengan 
interés por la temática. 

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo

LA IDEA ES PODER 
ANALIZAR LOS PLANES 
Y LA ESTRATEGIA A 
MEDIANO PLAZO PARA EL 
DESARROLLO REGIONAL, 
CONSIDERANDO AL CAMBIO 
CLIMÁTICO COMO UN EJE 
RELEVANTE”
RUBÉN QUEZADA 
DELEGADO PRESIDENCIAL DE LA REGIÓN DE 
COQUIMBO

LAS EXPECTATIVAS 
SON QUE TENGAMOS 
UNA CONVERSACIÓN 
INTERESANTE PARA LA 
REGIÓN. EL DIÁLOGO VA A 
IR MÁS QUE NADA HACIA 
RELEVAR EL DESARROLLO 
PRODUCTIVO”
CLAUDIA JARA
PROFESIONAL DE LA SUBSECRETARÍA DE 
DESARROLLO REGIONAL

LA ESTRATEGIA DE 
DESARROLLO REGIONAL 
SE ENTIENDE CON DOS 
DIMENSIONES, PERO 
SE DEJA AFUERA A LA 
COOPERATIVA, QUE EN MI 
IMPRESIÓN, ES LA MÁS 
IMPORTANTE”
FRANCISCO JAVIER GARRIDO
ACADÉMICO, CONSULTOR E INTEGRANTE DEL 
CONSEJO DE DOCTORES 
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